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近年香港土地的開發停滯不前，進入瓶頸之情況。就着《香

港 2030+》明確指出未來 30年仍欠最少 1200公頃土地作發展用

途，而土地供應涉及長遠規劃，尤其對年青一代影響深遠。為

此，香港工會聯合會青年事務委員會（下稱工聯會青委）向土

地供應專責小組為其小組所提出之土地供應選項。  

 

「土地不足 供求失衡」 

縱使近年香港經濟發展良好，每年經濟表現均有顯著的增長。

但是面對居住問題上，香港人依舊困難重重，尤其是私人單位

不論是租金，還是樓價上遠遠超出收入的增長，連中產也無力

負擔。對於普羅百姓而言，公屋輪候隊伍愈來愈長，上樓等候

年期已超過 5.3年，不少市民更只能選擇劏房等作居所。 

 

住宅單位的落成量很大程度上與土地供應上有直接關係，近

年政府積極推動市區舊樓重建之項目，以見縫插針方式增加單

位，這速度增加單位落成量，能治標，但難治本。政府應加倍

主動造地，主導土地供應，才可為土地不足之困境帶來曙光，
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為供求失衡之局面得以扭轉。 

 

「多管齊下 積極造地」 

為增加土地供應，政府除了覓地，更重要的是造地。覓地的

作用在於能善用現有的資源，改建或重建增加更多房屋供應，

應付在長時間造地的過程上，解決燃眉之急。 

 

房宅建造動輒最少五、六年時間，而大型的發展項目由開發

到落實甚至花上超過二十年的時間。人口增長與土地供應量一

直以來都是與時間競賽的關係，土地短缺難題不是一時三刻就

能解決，這是現在，以至將來亦要面對的問題。土地供應專責

小組的選項理應儘快推出，多管齊下，為土地缺乏供應的情況

下積極造地，同時避免土地供應出現斷層。以展示政府對解決

房屋土地供應短缺之決心。  

 

「房屋優先 安居置業」 

在積極開發土地供應時，其中的房屋供應務求以公營房屋主
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導。工聯會一直關注香港人的生活質素，致力於完善香港的房

屋政策及居住環境，讓土地開發可以讓興建房屋為前提。更重

要的是避免以豪宅或非住宅區作土地開發為主導，否則難以解

決人口增長的難題。 

 

故此，希望土地供應的主旋律應以房屋供應為主導，除了增

加公屋供應量，務求縮短輪候時間，改善居住環境，得以安居。

同時加大私人市場的落成量，在供應量提升的情況下，可為熾

熱的樓價加以平衡，才可置業。 

 

有見及此，工聯會青委對土地供應專責小組之選項作出以

下意見： 

1. 發展棕地：以「先安置後收地」之原則下發展棕地，充分利

用超過 1000公頃的棕地，為香港土地開發開闢更多地方，用

作為短中期的土地使用。 
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2. 重置康體用地：優化補償、安置等安排，加快回收私人遊樂

場土地等。研究重置粉嶺哥爾夫球場以騰出土地興建公營房

屋，並復修堆填區，例如粉嶺哥爾夫球場建遷於將軍澳堆填

區重置，希望在康體運動與城市發展之間取得平衡。 

 

3. 填海造地：盡快為土地不足以致的供求失衡問題尋求解決方

法，包括開展已完成研究的維港以外填海項目，例如中部水

域人工島，並在諮詢相關持分者以及做好有關社區及交通配

套的前提下，支持填海造地是一個大量開闢土地的方法，並

可及早了解整個發展藍圖，繼續尋找具潛力的填海地點。 

 

4. 開闢新市鎮：新市鎮以高密度的發展應對人口增長，在過往

於香港行之有效。唯近二十年，香港沒有再展開新市鎮的開

闢，使至市區居住環境日益擠擁。故此，支持加快新界東北、

洪水橋、元朗南等新市鎮之開拓，完整規劃發展藍圖，同時

加強相關社區及交通配套，尤其及早完善大眾運輸網絡，讓

新市鎮不要淪為「孤島」。 
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5. 發展岩洞及地下空間：香港寸金尺土，為了地盡其用，發展

岩洞及地下空間是可行的方法。雖然開發成本高昂，但可考

慮將公共設施遷入，騰出原有的空間用作住宅發展用途。 

 

6. 土地使用以自住需求為主導：香港置業困難，置業對於香港

人來說很大程度上已成為一個所謂「成功」的指標。薪金遠

遠追不及屢創歷史新高的樓價，使人們對前景感到無助。故

此，新開發之土地務必以公營房屋主導，避免成豪宅或娛樂

用地之集中地，公私營房屋比例應由現時的 6:4最少提升至

7:3，以縮短輪候公屋的時間及發展不同類型的資助房屋。 

 

香港工會聯合會 

青年事務委員會 

2018年 8月 29日 

 


